



MISE À JOUR CAMEROUN
JANVIER 2019

PROGRAMME ACP-UE EN FAVEUR DES MINÉRAUX DU DÉVELOPPEMENT

APERÇU

Le programme de développement des minéraux ACP-UE est un programme de renforcement des capacités d'une durée de 13,1 millions d'euros sur trois ans, qui soutient l'échange de connaissances en Afrique, dans les Caraïbes et dans le Pacifique afin d'améliorer le profil et la gestion de Development Minerals. Les minéraux de développement sont des minéraux et des matériaux extraits, transformés, fabriqués et utilisés au pays dans des industries telles que la construction, la fabrication, les infrastructures et l'agriculture. Les minéraux sont essentiels au développement national et à la transformation structurelle et comprennent les minéraux industriels, tels que le gypse et le sel, les

matériaux de construction, tels que le sable et le gravier, les pierres de taille, comme le marbre et le granit, et les pierres semi-précieuses, comme le grenat et la tourmaline. Quarante et un pays participent aux activités régionales de formation et de partage des connaissances organisées par le programme. Six pays cibles mettent en œuvre des activités approfondies de renforcement des capacités au niveau national. La phase I du programme devait s'achever le 31 octobre 2018. Le Comité de pilotage du programme a indiqué son soutien à l'élaboration d'une proposition de phase II du programme (novembre 2018 - novembre 2021). La conception de la phase II du programme de développement des minéraux de développement ACP-UE est en cours de discussion.

APERÇU DES RÉALISATIONS AU CAMEROUN

Au Cameroun, le programme a conduit à la réalisation des objectifs suivants :

RENFORCEMENT DE CAPACITÉ

- **27** ateliers dont (20) formations et (7) d'échange des connaissances sur l'environnement, la communauté, la santé et la sécurité, l'entreprenariat, l'analyse du marché et le développement de la chaîne de valeur [approche filière] et le cadre législatif et réglementaire; la comptabilité de base et l'élaboration de plans d'affaire pour accéder aux financements auprès des institutions de microfinance, la gestion des Mines et Carrières, l'accompagnement des communes dans le suivi et l'évaluation de la mise en œuvre des plans d'action.
- **938** personnes directement formées sur ces thématiques suscitées et plus de **2 348** formées par des formateurs issus de nos Formation des Formateurs sur ces thèmes. Afin d'écouler plus facilement leur production, les artisans se sont regroupés en coopératives pour organiser la chaîne d'approvisionnement. Le volume des ventes a augmenté car la situation de départ (vente au village à des intermédiaires) et la situation actuelle (marché autogéré) a permis une prise en compte de l'évolution des échanges qui montre une prise de conscience des artisans des règles du marché et de leur capacité à vendre à meilleur prix. On note des changements durables dans leurs pratiques de production et de commercialisation.
- **722** parties prenantes ont participé aux ateliers d'échange des connaissances et plus de **4 000** partenaires sont impliqués dans les initiatives de renforcement des capacités. Toutes ces actions ont contribué à la création d'emplois et investissement dans le secteur. Mais également le renforcement des structures et/ou groupements professionnels mis en place ou liés.

MINE

- Plus de **470** sites miniers ont été visités pendant le premier Recensement de l'Exploitation Minière Artisanale et à Petite Échelle des Minéraux du Développement.
- **7 733** Mineurs Artisanaux et à Petite Échelle de Minéraux du Développement recensés.
- L'engagement des universités et les centres de formation professionnelle suivants pour fournir des services d'encadrement et de soutien à la formation, au conseil et à la formalisation : GIMERC SARL; Institut des Matières Premières; Institut du Sahel; Université de Buea; Université de Douala, Institut des Beaux-Arts (IBA); Université de Dschang et l'Université de Maroua.
- L'accompagnement d'un formateur formé par le Programme qui a mis en place une équipe de **80** personnes (des personnes déplacées internes, majoritairement des femmes) qui extrait les matériaux locaux (briques d'argile et pierres de taille) pour la reconstruction des maisons, des cliniques et des écoles, dans le cadre des efforts du relèvement rapide à Mora. Il a, à ce jour, formé **1 000** personnes à l'aide du curriculum de formation du Programme et a contribué à la construction d'infrastructures très impressionnantes.

- A établi un partenariat avec **18** coopératives dans le Conseil pour faire prendre conscience et sensibiliser ses membres aux Minéraux du Développement.
- L'accompagnement d'un de ses partenaires l'ONG LIDEE dans l'organisation et la mobilisation des artisans miniers provenant de **109** sites de 7 communes de l'Adamaoua pour former trente (30) coopératives/associations minières répertoriées dans le registre Coop / GIC d'Adamaoua. Il a aussi accompagné **100** artisans dans l'obtention de Cartes d'Artisan, d'autorisations d'exploitation et dans un appui à la formalisation.
- L'Etude de Base des Minéraux du Développement au Cameroun a été réalisé avec **454** acteurs sur **16** sites différents.
- La diffusion d'un programme radio hebdomadaire de 1h traitant les Minéraux du Développement chaque mardi. Ce programme diffuse des informations sur les Minéraux du Développement au public et répond aux questions des auditeurs sur des défis spécifiques du secteur.
- **90%** des questions à l'attention du Ministre des Mines au cours des sessions parlementaires ordinaires 2018 portaient sur les Minéraux du Développement. Ceci est un indicateur de la grande sensibilisation des parlementaires sur l'importance du secteur au Cameroun.
- Le Programme a fourni une contribution importante et a participé à la révision du Code Minier de 2016. Le Code Minier révisé qui a été promulgué en 2017, couvre maintenant les Minéraux du Développement et les questions clés spécifiques au secteur (ce qui n'était pas le cas dans le précédent Code de 2002).
- Le Groupe de Travail Pays a été reconnu comme Entité officielle au sein du Ministère des Mines, de l'Industrie et du Développement Technologique, qui a assuré de la pérennité du travail du Groupe de Travail après la clôture du programme (Plus d'informations : <http://bit.ly/2EtLDQF>).
- Sur demande du Ministre du Ministère des Mines, de l'Industrie et du Développement Technologique - le Ministère de l'Economie a budgétisé **100 000 000 FCFA** (environ 160,000 USD) comme co-contribution du gouvernement Camerounais à la mise en œuvre du Programme ACP-UE en faveur de Minéraux du Développement.





UN
DP

